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北纬39°，独特的沿海气候，让秦皇

岛成为红肉软枣猕猴桃的黄金种植区。

盛夏七月，记者来到位于秦皇岛山

海关区长寿山半山坡上的彬越软枣猕

猴桃产学研基地，只见绿色的小果个头

不大，乍看像颗大青枣，表皮也没有一

般猕猴桃毛茸茸的“外衣”。“你别看它

现在是绿色的，再过一个多月的时间，

果实临近成熟时，果皮、果肉就变成红

色了。”基地负责人、秦皇岛彬越农业科

技发展有限公司总经理尹天越说。

据悉，软枣猕猴桃俗称软枣子，又

名奇异莓，有水果之王的美称，属于多

年生藤本植物，是新兴的小浆果树种。

软枣猕猴桃可直接食用，果实营养丰

富，含有20多种氨基酸和多种维生素，

是开发功能保健食品的好原料。

谈到与红肉软枣猕猴桃结缘，尹天

越特别感激秦皇岛市、山海关区两级科

协这个“红娘”。

“我们建立了一个人才对接平台，

对接全国的科研院所、高校的科创资

源，主要解决企业发展中遇到的人才、

技术瓶颈问题。”秦皇岛市科协党组成

员、副主席李金铭说。

前些年，尹天越转型做农业，先后

试种了樱桃、布朗李、油桃、薰衣草等，

均以失败告终。正当尹天越一筹莫展

时，市区两级科协给他“牵线搭桥”，与

中国农业科学院郑州果树研究所取得

联系，希望他能尝试种植软枣猕猴桃全

红新品种。

当时，郑州果树研究所正在开展猕

猴桃野生资源遗传多样性调查和抢救

性收集、新品种选育、优质高效标准化

栽培技术研究，加之秦皇岛的软枣猕猴

桃野生资源非常丰富，因此二者一拍即

合。之后，郑州果树研究所科研人员来

到山海关区反复考察、试验，认为这里

更适合红肉软枣猕猴桃的生长，因此敲

定这里作为红肉软枣猕猴桃产业化繁

育推广基地。2015年，尹天越引进了

软枣猕猴桃全红新品种。

中国是猕猴桃属植物的原产地，现

发现54个品种中52个起源于中国。培

育一粒好种子，必须有好的育种材料，

这就是我们通常说的种质资源。如果

把种子看作是农业的“芯片”，那么种质

资源就是芯片中的“芯片”。

保护种质资源，尹天越从组培育苗

开始。用组培育苗技术可以使产业化推

广所需的种苗纯度更高，抗寒、抗旱、

抗盐、抗病虫害等性状更好。目前，彬越

软枣猕猴桃基地一年育苗量达到300万

株，建有软枣猕猴桃种质资源圃15亩。

“2015年到现在，基地试过几十个

品种，引进种苗后，需要进行区域化试

种、中试，才能到产业化推广阶段，这个

周期特别长。”10年时间，尹天越建立

标准化示范园区、标准化栽培模式，筛

选主栽品种，现在终于迎来了产业化推

广的曙光。之前，红肉软枣猕猴桃产业

化繁育推广在全国一直是个空白。

在标准化示范园区，1亩地种植红

肉软枣猕猴桃55棵，1棵树产量是150

斤。“一般从

种苗种下来

得 4 年才能

到丰产期，咱

们基地是第

二年就挂果，

第三年就能

到丰产期。”

尹天越自豪

地 说 ，在 北

京、广州等一线城市，红肉软枣猕猴桃

二级果每斤能卖到110元，一级果每斤

能卖到200元。

近年来，彬越软枣猕猴桃基地获评

“河北省科普教育基地”“秦皇岛市农村

科普示范基地”，郑州果树研究所专家经

常来基地做科普讲座，给周边农户做培

训，传播种植新技术。按照尹天越的设

想，产业化推广的第一步先做给周边村

户看，由基地统一提供苗木、管理技术和

收购渠道，统一采摘时间，示范引导农户

种植。第二步实行授权种植，授权给村

股份经济合作社和农业公司种植，形成

产业化联合体，共同闯市场。

“产业振兴是乡村全面振兴的基础

和关键。现在红肉软枣猕猴桃已进入

产业化推广阶段，将带动秦皇岛特色水

果产业发展，进而带动农民增收致富。”

李金铭表示。

本报讯（长城网·冀云客户端记者许
付磊 张宵宇）8月5日，“跟着微短剧去

旅行”创作计划第三批推荐剧目发布活

动在张家口市崇礼区举办。活动由国家

广播电视总局网络视听节目管理司、文

化和旅游部资源开发司主办，河北省广

播电视局、河北省文化和旅游厅、张家口

市人民政府承办。

随着第三批推荐剧目集中亮相发

布，“跟着微短剧去旅行”创作计划的31

部优秀剧目正式揭晓。河北选送的《你

好，苏东坡》《回到崇礼》入选。

今年1月，国家广播电视总局发布

了“跟着微短剧去旅行”创作计划，

2024 年将创作播出 100 部“跟着微短

剧去旅行”主题优秀微短剧。至此，共

有59部剧目入选该计划。随着后续剧

目不断推出，不仅将有更多蕴含深厚文

化底蕴与独特地域风情的作品呈现在

观众面前，更将激发新一轮的文旅热

潮，让更多人通过微短剧这一创新形

式，发现未曾触及的美景，感受未曾领

略的文化魅力。

“跟着微短剧去旅行”创作
计划第三批推荐剧目发布
河北两部剧目入选
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8月4日，2024尚义·草原天路越

野赛在尚义县大青山国家森林公园

举办，来自全国各地的 1300 多名跑

友在美丽的草原天路上，共同感受

越野跑的激情与挑战，领略美丽的

草原风光。

通讯员 李登峰 摄

织密安全网 奋战主汛期
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夜幕降临，位于雄安新区启动区的

雄安城际站及国贸中心片区灯火通明，

施工敲击声不绝于耳。作为雄安规模较

大的在建项目，目前这里有3000多名工

人参与施工，未来建设高峰期将超过

8000人。

建成后，国贸中心将成为雄安城市

门户和活力地标。体量如此大的项目，

工人工资能否按时发放？遇到问题能否

及时解决？带着这些疑问，记者来到这

个“标杆项目”现场一探究竟。

“我是钢筋工，每个月能挣一万多

元，也不用担心工资被拖欠。”在清爽

宜人的空调宿舍里，来自四川的农民

工张大志说，每月工资都由项目总包

单位通过民工工资专户直接打到工资

卡。宿舍区实行物业化管理，有24小

时超市、浴室、理发店、洗衣房、食堂等，

生活很方便。

拖欠农民工工资问题是一些地方久

治难愈的顽疾。当前，雄安正处于大规

模建设与承接北京非首都功能疏解并重

阶段，建设项目数量多，有8.7万多名农

民工参与建设。那么，雄安是如何保障

农民工工资按时发放的？

见到50多岁的肖瑞仙时，他正在国

贸中心项目工地入口处的工友综合服务

大厅，与一家劳务公司签订劳动合同。每

天工资350元，每月工资计算方式是350

元乘以出勤工日再加上加班费，每月15

日前核算上月工资，并由本人和劳务公司

劳资专管员签字确认……合同上，农民工

最关心的工资事项写得一清二楚。

雄安国贸中心项目建设总包单位是

中国五冶集团和成都建工集团。中国五

冶集团雄安国贸中心项目指挥部副指挥

长张铮杰说，保障农民工工资是工程项

目中最大的民生问题。为了最大限度防

止发生欠薪问题，公司探索了农民工“一

站式管理”机制，建立了以用工管理体

系、信息体系、服务体系、保障体系为核

心的农民工服务体系，努力保障农民工

权益。

工友综合服务大厅集规范劳动用工

管理、提供技能培训、保障劳动者权益等

功能于一体。一个个银行柜台般的服务

窗口，让工友们可以一站式快速办理进

场、退场手续。在这里，所有进场施工的

农民工，哪怕只在工地上临时干几天，都

要实名登记个人信息，参加安全教育和

安全考试，签订劳动合同，进行技术培

训。上下班时，农民工要通过智慧工地

系统的闸机刷脸进出，自动考勤。工人

进场施工多少天，系统都有准确记录。

按照雄安新区要求，工程项目总包

单位和劳务公司都要根据工人数量设置

劳资专管员，负责农民工考勤、工资保障

等事宜。张铮杰说，农民工每月工资表

由工人、劳资专管员、劳务公司负责人签

字后，报送到国贸中心各项目部，由总包

单位通过民工工资专户直接打到工人工

资卡。这样，就省去了劳务公司、包工

头、施工班组等中间环节，农民工工资被

截留、克扣的空间大幅压缩。

记者在工友综合服务大厅看到，门

口醒目位置张贴着中国五冶和成都建工

的公告，如果发生欠薪问题，农民工可通

过邮箱、专用微信、专线电话等渠道投诉

反映。一旦接诉，事事有回应，回访率达

100％。工人退场后，项目部要开展全覆

盖电话回访，询问是否存在拖欠工资问

题。发生工资等方面矛盾纠纷，项目部

将通过应急处置机制快速调查处理。

2023年，中国五冶在雄安所承担的

多个项目连续四个季度被雄安新区信访

工作联席会议评为“星级服务农民工暖

心项目”“五星级农民工权益保障中

心”。如今，这套保障农民工权益的做

法，已在新区建设项目中逐步推广。

（新华社石家庄8月5日电）

“一站式管理”保障农民工权益
□新华社记者 齐雷杰 杜一方 “七下八上”防汛关键期，我省各地各部门积极防

汛备汛。在秦皇岛卢龙县就有一个“防汛利器”——

“一渠百库”水利工程体系。

什么是“一渠百库”？“一渠”为一条引青主干渠，

“百库”就是遍布山间的120座小型水库组。众所周知

水库有防洪、供水、灌溉、发电等作用，“一渠百库”又如

何发挥作用呢？

“在汛期特别是强降雨时，‘一渠百库’主要起到拦

截山上洪水的作用，避免洪水直接冲刷到村庄、河道，

造成人员的损伤和耕地的破坏。”卢龙县水务局水旱灾

害防御中心负责人朱珈序介绍，降雨时，上游来水先行

蓄入水库，待到洪水过后，再将蓄水按照需求进行处

理。为了确保这120个水库安全度汛，卢龙县在汛期

来临前，就完成了水库的加固除险工作，进入汛期后，

不断加强智慧巡查。

在武家沟水库，8名巡查员分班次，24小时巡查。

他们通过“水库运管”手机App平台，将巡查图片、文

字上传，后台自动生成巡查轨迹和巡查记录表。水利

专家可以通过平台实现巡查量化和实情监管，发现问

题及时应对解决。

据悉，这项水利工程的修建最早是要解决卢龙县

曾经的干旱贫水问题。20世纪50年代末，卢龙县就建

成了以“一渠百库”为骨架的水利工程体系，持续滋润

了近40万亩的耕地。近几年，“一渠百库”又得到了改

造提升，防汛抗旱功能也更加明显。

“一渠百库”防汛抗旱两不误
□长城网·冀云客户端记者 胥文燕 王潇

在以步行15分钟为半径的一个圈圈里，日常生活

所需的基本消费都能搞定，这就是城市一刻钟便民生

活圈。最近，商务部在全国选定15个地区作为“城市

一刻钟便民生活圈首批全域推进先行区”试点，石家庄

市位列其中。据悉，石家庄已经建成113个便民生活

圈，这次要再建71个，二环外也不落下，到时候，不论

你住在哪个小区里，生活都能这么方便。

河北新闻联播提到，河北各地民生跟着“民声”

走，一刻钟“圈内”生活，是小细节，更是大民生。石家

庄便民生活圈采用的是“6+2”服务业态，包含6项基

本服务功能（便利店、生鲜菜店、大众早餐、家政、理

发、维修）再加2项选择服

务功能（托幼、老人看护、洗

衣、代收代缴、补衣缝纫、康

体健身、美容美甲、活动室

等），有了这些配套，咱生活

的“小确幸”，15分钟就能

搞定。

（长城网·冀云客户端
记者 梁成栋）

生活“小确幸”15分钟就搞定

媒聚焦央
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工人们刷脸通过雄安国贸中心项目工地闸机进场施工工人们刷脸通过雄安国贸中心项目工地闸机进场施工。。 新华社发新华社发

（上接第一版）加装密闭通廊；大力启用新能源

车辆运输；安装176套雾桩，当PM10浓度超

过限值时，喷雾系统自动开启，进行抑尘，270

度旋转，喷雾距离达到70米。单这一项，就投

入1500余万元。

在钢铁冶炼工序中，烧结过程所排放的

烟气是体量最大、污染物种类较为集中且浓

度较高的一种工业废气。如何脱硫脱硝，企

业办法不一。德龙钢铁采用的是循环流化床

技术。“使用活性炭也能达到国家的排放标

准，但是我们采用循环流化床技术后，能实现

超低排放标准。二氧化硫排放物国家超低排

放标准是35mg/m3，我们排放数值低于10。

安装这套脱硫脱硝工艺设备，投入了3000多

万元。”

为了实时掌握厂区环保状况，德龙钢铁建

立了全厂无组织监测网，在厂区周边、厂内主

要道路以及物料储存大棚、烧结、高炉等车间

区域，安装了49套空气质量检测微站，监控颗

粒物等管控情况，实时数据接入公司环保管控

平台，可对厂区环境实时监控、调度。

2014年以来，德龙钢铁在环保上的投入

超过了37亿元，吨钢环保成本达到了315元。

庞大的环保投入值不值？霍增河对这个

问题也深入思考过。“值，投入再大也是值得

的。整个环保绩效创A过程中，我们的投入力

度是比较大的，减排效果是明显的，治理技术

也在不断提升完善。环保绩效创A成功，给我

们带来了巨大的社会效益和经济效益。”

霍增河进一步介绍，钢厂环境好了，才有

底气向公众开放，接受社会监督。德龙钢铁在

钢厂打造了一个4A级工业旅游景区——德龙

钢铁文化园，每天都会迎来大批游客。游客在

游园中，感受钢铁工业的魅力。

钢厂还找到了一条循环经济之路。以

往，钢厂产生的废气都白白排放了，现在把废

气收集起来发电，每天可发电300万度，这就

是一笔可观的收入。炼钢产生的钢渣，以往

也是当垃圾处理掉，现在磨成微粉，作为生产

水泥的原料，出售给下游企业，行情好的时

候，一吨可以卖上二三百元，也产生了巨大经

济效益。

“通过发展循环经济，曾经的‘废弃物’‘污

染源’变身‘资源’‘产品’，带来的经济效益既

在一定程度上弥补了环保运行成本，还创造了

可观的经济效益。”霍增河说。

如今，令霍增河倍感欣慰的是，德龙钢铁

的环保水平在不断提升，环保工作越来越受到

重视，他干劲十足，“现在，我们环保部就有

11人。各个生产环节也都有环保专员，整个

公司有30多人从事环保工作。从环保部门设

置、人员配置上，我们就能感到国家、钢企对环

保的重视程度。钢企的绿色低碳发展之路不

断迈上新台阶。”

据了解，目前，河北钢铁环保绩效A级企

业的总数已达39家，数量位居全国第一。今

年是我省钢铁企业环保绩效创A的收官之年。

新质生产力，就是绿色生产力。钢铁行业

通过环保绩效创A，实现绿色转型，不断迈向

“高端化、智能化、绿色化”，正是题中之义。

据初步测算，河北钢铁企业环保绩效全面

创A后，可减少污染物排放30%以上，为全省

工业减排贡献12%以上。

（上接第一版）
据了解，20世纪90年代末，定州加入

体育用品赛道后快速发展，如今在健身路

径、体育健身用品领域，全国市场占有率达

到15%左右，哑铃、杠铃等力量器械产品在

国际市场占有率达到25%左右。2021年，

该市被认定为国家体育产业示范基地。

不可否认，如今的体育产业蓬勃发展，

行业竞争十分激烈，而行业入围标准提高、

产品同质化等问题给定州的体育用品生产

企业带来巨大的升级挑战。

定州市面向制造业转型升级和培育发

展新动能，整合各类创新资源，从技术开

发、技术转移到商业化应用的创新链条全

面打通，全面提升制造业竞争力。

该市各家体育用品生产企业逐渐建立

起差异化的市场定位，苦练内功，比拼核心

技术和创造价值的能力，力求把产品做专

做精。恒达健身的“快速调重哑铃”、华洋

体育的“智能健身驿站”、天华体育的“短道

速滑防护垫”等100多个产品设计，取得了

行业领先的技术成果，推动体育用品向智

能化、高端化迈进。

“我们从聚集优势资源入手，坚持创新

驱动、科技赋能，搭建‘产学研用’校企合作

平台，23家规模以上体育用品生产企业已

建立研发机构，82家企业与北京理工大学、

天津大学、华东理工大学等30多所高校在

人才引进、技术攻关、新品研发等方面深度

合作，全力推动体育用品产业向全产业链、

高端制造发展。”定州市科学技术和工业信

息化局副局长潘保乐表示。

凭借对科技创新的持续深耕，定州体

育用品生产企业不仅推动着品牌本身的产

品升级迭代，也加速推动了体育用品行业

的发展。

定州体育用品产业掘出百亿“金”

“共享保姆”您听说过吗？在秦皇岛市海港区天洋

新城社区比爱多社区家庭服务驿站，这里的老人们就

用上了“共享保姆”。

“共享保姆”是一种新型的养老服务模式。简单来

说，就是1位专职保姆，每天根据不同的时间段和需

求，去照顾不同的老人，负责打扫卫生、做饭等工作，每

家只需要工作2—3个小时。

相比于传统的住家保姆，“共享保姆”把原本细碎

繁琐的看护工作，分成了一项项不同的服务，有助餐、

助浴、保洁等。同时，这种细分服务把单价拉低了，原

来请1位全职保姆每月花3500元到5000元，现在只

要花一半的钱，就能享受到同样的服务。对于保姆来

说，1人服务多位老人，不仅收入更高了，自己也会有

一些自由时间。

河北新闻联播提到，最

近各地用心用情守护幸福“夕

阳红”，天洋新城社区还在探

索“共享保姆”的更多“打开

方式”，让越来越多的老人能

在家门口安享幸福晚年。

（长城网·冀云客户端
记者 谢泽希）

“共享保姆”让老人安享幸福晚年
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